
	  

Ata	  de	  Reunião	  Plenária	  da	  Comissão	  Especial	  em	  Segurança	  da	  
Informação	  e	  de	  Sistemas	  Computacionais	  (CESeg)	  

 

Os	   Membros	   da	   Comissão	   Especial	   em	   Segurança	   da	   Informação	   e	   de	   Sistemas	  
Computacionais	   (CESeg)	   reuniram-‐se	   em	   plenária	   no	   dia	   04	   de	   novembro	   de	   2014,	   das	  
18h:30min	  às	  20h:10min,	  durante	  o	  XIV	  Simpósio	  Brasileiro	  em	  Segurança	  da	  Informação	  e	  de	  
Sistemas	  Computacionais	  (SBSeg),	  em	  Belo	  Horizonte-‐MG.	  

Estiveram	  presentes	  à	  reunião	  34	  participantes,	  conforme	  a	   lista	  anexa	  a	  essa	  Ata.	  A	  reunião	  
plenária	   iniciou	   com	  a	  exposição	  do	  Vice-‐Coordenador	  da	  CESeg,	  prof.	  Aldri	   Luiz	  dos	   Santos.	  
Aldri	   apresentou	   a	   pauta	   da	   reunião,	   que	   foi	   seguida	   na	   íntegra.	   A	   pauta	   teve	   nove	   itens:	  
Resgate	  histórico	  do	  evento;	  Extrato	  financeiro	  da	  Comissão;	  Relato	  da	  participação	  da	  CESeg	  
no	  terceiro	  seminário	  Grandes	  Desafios	  em	  Computação	  da	  SBC;	  Relato	  da	  Coordenação	  Geral	  
do	  SBSeg	  2014;	  Relato	  da	  Coordenação	  de	  Programa	  do	  SBSeg	  2014;	  Relato	  da	  Coordenação	  
Geral	  do	  SBSeg	  2015;	  Votação	  das	  propostas	  organização	  das	  próximas	  edições	  SBSeg;	  Eleição	  
da	  Coordenação	  CESeg	  e	  atualização	  do	  Comitê	  Consultivo;	  	  Assuntos	  gerais	  e	  anúncios.	  	  

A	   respeito	  do	   resgate	  histórico	  e	  mapeamento	  da	   comunidade,	   o	  prof.	  Aldri	   Santos	   fez	  um	  
breve	  relato	  do	  histórico	  do	  SBSeg	  onde	  destacou	  o	  crescimento	  que	  a	  comunidade	  tem	  tido	  
nos	   últimos	   anos,	   sendo	   um	   dos	   principais	   eventos	   da	   SBC.	   Sobre	   o	   Extrato	   financeiro	   da	  
Comissão,	  foi	  apresentado	  o	  saldo	  da	  conta	  corrente	  da	  comissão	  e	  os	  gastos	  ao	  longo	  do	  ano.	  
Também	   foi	   destacado	   o	   empenho	   que	   a	   CESeg	   tem	   feito	   em	   apoiar	   financeiramente	   os	  
primeiros	  gastos	  dos	  eventos	  que	  ocorrerão	  no	  ano	  seguinte,	  de	  modo	  que	  os	  organizadores	  já	  
possam	  trazer	  materiais	  como	  folders,	  panfletos,	  bem	  como	  apoiar	  a	  construção	  da	  identidade	  
visual	  do	  evento.	  
	  
A	  respeito	  da	  participação	  da	  CESeg	  no	  terceiro	  seminário	  Grandes	  Desafios	  em	  Computação	  
da	   SBC	   -‐	   2ª.	   Fase,	   que	   ocorreu	   em	   setembro	   no	   Rio	   de	   Janeiro,	   Aldri	   relatou	   que	   ele	   foi	  
representar	   a	   comunidade,	   e	   em	   particular	   o	   artigo	   submetido	   pelos	   professores	   Ricardo	  
Dahab	   e	   Michele	   Nogueira,	   referente	   ao	   tema	   Defesa	   Cibernética.	   Ele	   comentou	   que	   o	  
seminário	   envolveu	   5	   grandes	   temas	   da	   computação,	   e	   que	   teve	   como	   objetivo	   nortear	   a	  
construção	   de	   um	   documento	   pela	   SBC	   sobre	   os	   temas	   importantes	   à	   sociedade	   como	   um	  
todo.	  Este	  documento	  da	  SBC	  poderá	  servir	  de	  base	  de	  modo	  a	  colaborar	  para	  as	  	  iniciativas	  do	  
governo	  e	  do	  ministério	  da	  ciência	  e	  tecnologia.	  Desta	  forma,	  as	  questões	  envolvidas	  	  no	  tema	  
de	  segurança	  constarão	  neste	  documento.	  Neste	  seminário	  também	  houve	  um	  painel	  onde	  foi	  
possível	  apresentar	  à	  comunidade	  os	  resultados	  das	  discussões	  dos	  5	  grandes	  temas.	  	  
	  
O	   próximo	   assunto	   da	   plenária	   foi	   o	   relato	   da	   Coordenação	  Geral	   do	   SBSeg	   2014,	   onde	   os	  
professores	   Jeroen	   Van	   de	   Graaf,	   Leonardo	   B.	   de	   Oliveira,	   José	   Marcos	   Nogueira,	  
organizadores	  do	  evento,	  comentaram	  que	  seria	  importante	  transformar	  dados	  do	  evento	  em	  
conhecimento;	   sugeriram	  a	   padronização	   com	   relação	   a	   isenção	  de	  participantes,	   benefícios	  
para	  patrocinadores	  e	  adição	  de	  controle	  de	   inscritos	  para	  cada	  evento	  para	  eventos	  satélite	  
para	   facilitar	   o	   dimensionamento	   de	   salas	   e	   coffee-‐break.	   Eles	   sugeriram	   que	   o	   comitê	  
consultivo	  faça	  sugestões	  com	  relação	  ao	  dia	  da	  premiação,	  abertura,	  entre	  outras	  atividades.	  
Além	  de	  relataram	  as	  dificuldades	  no	  uso	  do	  ECOS	  principalmente	  com	  relação	  a	  vinculação	  de	  
inscrição	  de	  autor	  ao	  artigo	  aceito.	  Relataram	  também	  que	  houveram	  aproximadamente	  320	  
participantes	  que	  haviam	  pago	  a	   inscrição,	  sendo	  que	  mais	  60%	  do	  público	  eram	  estudantes.	  	  
Haviam	  se	  registrado	  aproximadamente	  380	  participantes	  até	  a	  data	  de	  reunião	  da	  CESeg.	  O	  



	  

prof.	   Carlos	  Maziero	   sugeriu	  manter	   os	   anais	   num	   único	   arquivo	   em	   formato	   pdf,	   além	   do	  
BDBComp	  para	  manter	   informações	   referentes	   a	   publicação	   como	  o	  número	  de	  página,	   por	  
exemplo.	  
	  
A	  seguir,	  houve	  o	  relato	  da	  Coordenação	  de	  Programa	  do	  SBSeg	  2014,	  e	  o	  prof.	  Diego	  iniciou	  
falando	  do	  processo	  com	  um	  todo,	  incluindo	  verificações	  do	  formato	  de	  submissão	  da	  versão	  
final	   e	   produção	   dos	   anais.	   O	   prof.	  Marinho	   relatou	   que	   o	   comitê	   de	   programa	   (CP)	   teve	   a	  
inclusão	   de	   9	   membros	   novos	   (e	   6	   deixaram	   o	   comitê).	   O	   CP	   foi	   composto	   apenas	   por	  
pesquisadores	   brasileiros	   ou	   residentes	   no	   Brasil,	   pois	   estes	   conhecem	   as	   características	  
específicas	   do	   SBSeg.	   Com	   relação	   à	   chamada,	   foi	   mantido	   o	   número	   de	   14	   páginas	   para	  
artigos	  completos	  e	  04	  páginas	  para	  resumo	  estendido.	  A	  submissão	  para	  artigos	  completos	  e	  
estendidos	  foi	  feita	  em	  chamadas	  específicas,	  com	  datas	  distintas.	  Os	  coordenadores	  optaram	  
por	   não	   submeter	   artigos	   para	   evitar	   o	   trabalho	   de	   designação	   de	   um	   responsável	   pelas	  
revisões	   dos	   mesmos.	   Os	   coordenadores	   se	   preocuparam	   em	   verificar	   o	   anonimato	   das	  
submissões,	   às	   vezes	   feito	   de	   maneira	   “velada”,	   mudando	   a	   cor	   do	   texto	   no	   cabeçalho	   de	  
identificação	  dos	  artigos.	  Todos	  os	  artigos	  receberam	  no	  mínimo	  4	  revisões,	  e	  a	  maioria	  5.	  Na	  
fase	   de	   discussão,	   a	   identidade	   dos	   revisores	   esteve	   visível	   aos	   demais	   revisores	   do	  mesmo	  
trabalho,	   conforme	   combinado	   anteriormente.	   O	   ranking	   de	   artigos	   foi	   partilhado	   com	   os	  
membros	   do	   CP	   de	   forma	   anônima	   para	   evitar	   conflito	   de	   interesse	   na	   escolha	   da	   linha	   de	  
corte	  para	  a	  definição	  da	  lista	  de	  artigos	  aceitos.	  Os	  coordenadores	  do	  CP	  comentaram	  que	  foi	  
necessário	  muito	  incentivo	  para	  que	  os	  membros	  do	  CP	  participassem	  da	  fase	  de	  discussão	  e	  
resolução	   de	   conflitos.	   	   Os	   coordenadores	   do	   comitê	   de	   programa	   premiaram	   os	  melhores	  
revisores.	  O	   prof.	   Joni	  manifestou	   sua	   preocupação	   com	   a	   escolha	   do	  melhor	   artigo	   apenas	  
com	   base	   no	   ranking	   das	   revisões,	   pois	   durante	   a	   apresentação	   a	   plateia	   pode	   identificar	  
limitações	   no	   trabalho	  ou	  mesmo	  a	   sua	   novidade.	   Porém,	   o	   prof.	  Marinho	   argumentou	  que	  
esta	  prática	  é	  comum	  em	  outras	  conferências.	  O	  número	  de	  artigos	  completos	  submetidos	  foi	  
66,	  dos	  quais	  22	  foram	  aceitos	  (taxa	  de	  aceitação	  de	  33,33%).	  O	  número	  de	  submissões	  para	  
resumos	  estendidos	  foi	  26,	  dos	  quais	  11	  foram	  aceitos.	  O	  SBSeg	  2014	  teve	  6	  sessões	  técnicas	  
para	   artigos	   completos	   e	   2	   sessões	   para	   resumos	   estendidos.	   Nos	   artigos	   aceitos	   houve	   4	  
autores	  internacionais	  e	  75	  nacionais,	  sendo	  que	  em	  média	  houve	  3,1	  autores	  por	  artigo.	  
	  

O	  próximo	  assunto	  foi	  o	  relato	  da	  Coordenação	  Geral	  do	  SBSeg	  2015,	  e	  o	  prof.	  Joni	  Fraga	  e	  a	  
profa.	  Michelle	  Wangham	  apresentaram	  os	  membros	  do	  comitê	  de	  organização.	  Comentaram	  
que	   os	   workshops	   ainda	   não	   foram	   definidos,	   podem	   fazer	   uma	   chamada	   para	   tal.	   Foram	  
apresentadas	   as	   datas	   para	   as	   chamadas	   de	   artigos	   completos,	   minicursos	   e	   trabalhos	   de	  
iniciação	   científica	   e	   conclusão	   de	   curso.	   Apresentaram	   a	   identidade	   visual	   do	   evento,	   a	  
distribuição	  de	  cartazes	  do	  evento,	  e	  possíveis	   locais	  para	  o	  evento.	  Comentaram	  que	   foram	  
elaboradas	   as	   cartas-‐convite	   para	   patrocínio.	   Além	   disso,	   já	   há	   uma	   agência	   de	   viagens	  
definida,	   entre	   outras	   atividades.	   Também	   foram	   destacadas	   as	   próximas	   ações	   que	   serão	  
desenvolvidas.	  	  

A	   seguir,	   Aldri	   apresentou	   o	   quadro	   atual	   sobre	   os	   candidatos	   à	  organização	   dos	   próximos	  
edições	  SBSeg.	  Para	  a	  organização	  do	  SBSeg	  2016,	  há	  a	  candidatura	  da	  UFF	  através	  dos	  profs.	  
Célio	  Albuquerque	  e	  Augusto	  Rocha.	  Para	  a	  organização	  do	  SBSeg	  	  2017,	  houve	  a	  desistência	  
da	  UFPA.	  Para	  os	  anos	  seguintes,	  continuam	  as	  propostas	  de	  organização	  do	  SBSeg	  para	  2018	  
em	  Brasília,	  2019	  em	  Recife,	  e	  2020	  em	  Santa	  Maria.	  	  

O	  próximo	  assunto	  foi	  a	  Eleição	  da	  Coordenação	  CESeg	  e	  atualização	  do	  Comitê	  Consultivo,	  e	  
para	   a	   nova	   diretoria	   da	   CESeg	   foram	   sugeridos	   o	   prof.	   Aldri	   Santos	   como	   coordenador	   e	   o	  



	  

prof.	   Eduardo	   Feitosa	   como	   vice-‐coordenador.	   Deixaram	  o	   comitê	   consultivo	   os	   professores	  
Anderson	   Clayton,	   Ricardo	   Dahab	   e	  Michele	   Nogueira.	   Ingressaram	   no	   comitê	   consultivo	   os	  
professores	  Leonardo	  B.	  Oliveira	  (CG	  2014),	  Diego	  F.	  Aranha	  (CP	  2014)	  e	  Jeroen	  van	  de	  Graaf	  
(Convidado).	  Esta	  nova	  composição	  do	  comitê	  consultivo	  foi	  aprovada	  por	  unanimidade.	  

Por	   fim,	   nos	   Assuntos	   gerais	   e	   anúncios, os	   professores	   Carlos	   Maziero	   e	   Routo	   Terada	  
comentaram	   que	   o	   CD	   com	   os	   anais	   fez	   falta,	   mas	   especialmente	   a	   programação	   impressa	  
dificultou	  o	  planejamento	  dos	  artigos	  a	  serem	  assistidos	  pelos	  participantes.	  	  O	  prof.	  Leonardo	  
Oliveira	   comentou	   que	   a	   coordenação	   geral	   optou	   por	   fazer	   tudo	   eletrônico,	   e	   comentou	  
também	  que	  a	  programação	  foi	  fixada	  nas	  salas	  dos	  auditórios.	  

	  

Estiveram	  presentes	  as	  seguintes	  pessoas:	  

1. Paulo	  Licio	  de	  Geus	  	  
2. Marcus	  Felipe	  Balucin	  	  
3. André	  Ricardo	  Abed	  Gregio	  	  
4. Marinho	  Pilla	  Barcellos	  	  
5. Michele	  Nogureira	  	  
6. Eduardo	  Luzeiro	  Feitosa	  	  
7. Michelle	  Silva	  Wangham	  	  
8. Diego	  de	  Freitas	  Aranha	  	  
9. Leonardo	  Serra	  Maciel	  de	  Campos	  
10. Vladimir	  Portela	  Penente	  
11. Artur	  Luis	  Fernando	  de	  Souza	  
12. Jorge	  Nakahara	  Jr	  
13. Luiz	  Fernando	  Rust	  da	  Costa	  Carmo	  	  
14. Eduardo	  Souto	  	  
15. André	  Luiz	  Moura	  dos	  Santos	  	  
16. Charles	  B.	  do	  Prado	  
17. Lucila	  Maria	  Bento	  
18. Robson	  Gomes	  de	  Mello	  	  
19. Benevid	  Felix	  Silva	  	  
20. Marcos	  Aurélio	  Amaral	  Henrique	  
21. Roberto	  Samarone	  dos	  Santos	  Araújo	  
22. Emerson	  Ribeiro	  de	  Mello	  
23. Jean	  Emerson	  Marttins	  
24. Raul	  Ceretta	  Nunes	  	  
25. Rafael	  Timóteo	  de	  Souza	  Jr	  	  
26. Fabio	  Buiati	  
27. José	  Alberto	  S.	  Torres	  
28. Raphael	  C.	  S.	  Machado	  
29. Jeroen	  Van	  de	  Graaf	  	  
30. Routo	  Terada	  	  
31. Carlos	  Maziero	  	  



	  

32. Joni	  Fraga	  	  
33. Aldri	  Santos	  	  
34. Altair	  O.	  Santin	  

	  
	  
Curitiba,	  04	  de	  novembro	  de	  2014.	  


